Les Américains au chevet du potager du Roi

La fondation World Monuments Fund (WMF) le place parmi une liste de 25 sites menacés dans le monde.

VERSAILLES

PAR LAURENT MAURON

IL A BESOIN d'un sérieux coup de pouce. Créé à Versailles en 1678 par Jean-Baptiste de la Quintinie pour Louis XIV, le potager du Roi vient d'être retenu par le World Monuments Found (WMF). Il figure sur une liste de 25 sites mondiaux du patrimoine naturels, en danger, pour lesquels cette fondation américaine s'apprête à s'investir pendant deux ans (voir encadré).

Classé monument historique en 1926 et inscrit au Patrimoine mondial de l'Unesco depuis 1979, le potager du Roi est considéré comme un des chefs-d'œuvre des jardins réguliers à la française. Faisant partie du périmètre du parc du château de Versailles, il est géré par l'École national e supérieure du paysage (ENSP) sous la tutelle du ministère de l'Agriculture. Mais, faute de moyens, ce joyau de 9,2 ha aux 4 500 arbres fruitiers a souffert avec le temps.

« Nous avons des difficultés financières, nos structures maçonnées sont mal en point et nos arbres fruitiers souffrent en raison du changement climatique. Cette aide peut s'avérer providentielle pour



Versailles, lundi. Antoine Jacobsohn, le directeur du potager du Roi, ici avec ses jardiniers, a élaboré un projet de « conservation et de reconstruction ».

faire du potager un jardin historique conjugué au présent», explique son directeur, Antoine Jacobsohn.

Sur la base de deux diagnostics réalisés par Jacques Moulin, architecte en chef des Monuments historiques, Antoine Jacobsohn a monté, à la fin 2016, un projet de « conservation » et de « reconstruction » dans une perspective de développement durable. Il est chiffré à 5 M€ IL EST URGENT D'ADAPTER NOTRE JARDIN AU XXI^o SIÈCLE AVEC DE NOUVELLES ESPÈCES ³³

ANTOINE JACOBS OHN, LE DIRECTEUR DU POTAGER DU ROI

pour commencer et pourrait, à terme, atteindre 15 M€. «Il s'agit de refaire les murs et faîtières, le système de drainage qui est à bout de souffle. Il est aussi urgent d'adapter notre jardin au XXI° siècle avec de nouvelles espèces », souligne son direc-

Le calendrier prévoit cet hiver une consultation avec les partenaires potentiels, une présentation du dossier final en avril 2018 puis un «Watch Day» – une journée de démonstration – sous l'égide du WMF, vers juin 2018, pour montrer, durant une journée, le projet en grandeur nature.

Le WMF, une fondation très bien dotée

DANS LA LISTE du WMF, le potager du Roi figure aux côtés de sites aussi remarquables que le Souk d'Alep (Syrie), détruit par la guerre, ou le fleuve Chao Phraya qui cause tant de dégâts à Bangkok (Thaïlande). Depuis cinquante ans, le WMF, basé à New York, a soutenu 800 sites répartis sur 135 pays depuis 1996. Il a déjà apporté une contribution de 105 M\$ (90,6 M€) sur ses fonds propres et suscité l'allocation de 300 M\$ (259 M€) de ses partenaires privés. Il faut dire qu'il compte dans ses généreux donateurs quelques milliardaires comme le prince Aga Khan, la famille de parfumeurs Lauder, le décorateur Juan Pablo Molyneux ou la société American Express.